
LA TRANSITION VERS UNE

ÉCONOMIE JUSTE, PROPRE ET DURABLE

BILAN DE LA TOURNÉE



Contexte

Le gouvernement du Québec s'est fixé des cibles ambitieuses de réduction des émissions de GES sans toutefois proposer de véritable plan de transition et sans impliquer les travailleurs et les travailleuses dans le processus. Devant ces constats inquiétants, la FTQ a entrepris une tournée de l'ensemble des régions du Québec afin de discuter des enjeux associés aux changements climatiques et à l'emploi et d'alimenter la réflexion pour la rédaction d'une déclaration de politique qui sera présentée au 31^e Congrès. De mars à juin 2016, nous avons rencontré environ 200 militants et militantes qui proviennent de divers secteurs d'activité économique, dont certains très intenses en carbone. Les membres des plus gros syndicats affiliés à la FTQ ont pris part à l'événement. En septembre prochain, nous terminerons la tournée avec un arrêt sur la Côte-Nord.

Les arrêts de la tournée régionale 2016

1. Québec et Chaudière-Appalaches : 9-10 mars
2. Montréal, Laval et Montérégie : 18-19 avril
3. Abitibi-Témiscamingue et Nord-du-Qc : 6-7 juin
4. Saguenay-Lac-Saint-Jean : 9-10 juin
5. Laurentides, Lanaudière et Outaouais : 15-16 juin
6. Côte-Nord, Gaspésie, Bas-Saint-Laurent et Îles-de-la-Madeleine : septembre 2016

Quatre objectifs

De manière générale, nous avons atteint les quatre objectifs que nous nous étions fixés au début de l'année 2016.

Objectif	Atteint?	Explications
Sensibiliser les travailleurs et les travailleuses sur la réalité des changements climatiques et mettre fin à l'opposition entre emplois et environnement	OUI	<ul style="list-style-type: none">➤ Développement d'un sentiment d'urgence par rapport à la transition et aux cibles adoptées par le gouvernement;➤ Meilleure compréhension de la réalité des changements climatiques et des impacts potentiels sur l'emploi.
Permettre aux participants et aux participantes de s'approprier les concepts liés à l'environnement	OUI	<ul style="list-style-type: none">➤ Appropriation des concepts (GES, changements climatiques, etc.);➤ Participant.e.s mieux outillés, mais qui souhaitent obtenir plus de formation.
Alimenter la réflexion pour une déclaration de politique sur la transition vers une économie propre au 31 ^e Congrès	OUI	<ul style="list-style-type: none">➤ Plusieurs pistes de solution intéressantes et un mode de consultation très apprécié. On s'attend à ce que la déclaration de politique reflète les discussions.
Favoriser le rôle d'influence des syndicats en tant qu'acteur économique incontournable pour le maintien et la sauvegarde d'emplois de qualité dans un contexte de lutte aux changements climatiques	OUI	<ul style="list-style-type: none">➤ La tournée a permis de cadrer davantage les changements climatiques comme un enjeu syndical, ce qui suscite un désir de se mettre en action;➤ Plusieurs activités sont à prévoir ultérieurement pour atteindre l'objectif.

Les attentes des participants et des participantes

- ▶ Comprendre ce que sont les changements climatiques;
- ▶ S'informer des impacts potentiels sur l'emploi;
- ▶ Partager avec les autres syndicats;
- ▶ Développer un discours commun sur la transition;
- ▶ Connaître les positions de la FTQ;
- ▶ Obtenir des outils;
- ▶ Se mettre en action.

Un exercice réussi et apprécié

- ▶ Les participants et les participantes ont apprécié l'exercice et estiment qu'il a répondu à leurs attentes. Ils et elles ont particulièrement aimé la place importante faite aux débats et aux discussions. Les échanges étaient empreints de respect.
- ▶ La présence d'un conférencier (Éric Pineault ou Robert Laplante) a facilité les échanges et a permis de discuter plus librement des enjeux. Il s'agit d'une formule gagnante.
- ▶ Ils et elles ont également eu l'impression que leur participation allait avoir un impact sur la déclaration de politique. Plusieurs ont souligné leur fierté d'appartenir à une centrale qui consulte ses membres de manière active. Malgré le temps et les ressources nécessaires à l'organisation de la tournée, il s'agit d'un bon mode de consultation.
- ▶ Presque tous les secteurs intenses en carbone qui seront affectés par la transition étaient présents (raffinage du pétrole, pâtes et papiers, production d'aluminium, industrie minière, alimentation, fabrication, etc.). Personne du secteur des produits minéraux non métalliques (cimenteries) n'y était. Une forme alternative de consultation s'impose étant donné que ce secteur sera grandement touché.

Les pistes de réflexion des militants et des militantes (recension préliminaire)

- ▶ Un appui incontestable à la lutte contre les changements climatiques, mais une préoccupation par rapport au maintien des emplois ainsi qu'à la vitalité des régions. Pour les participants et les participantes, les travailleurs et les travailleuses ne doivent pas faire les frais de la transition et de la lutte contre les changements climatiques;
- ▶ Miser avant tout sur des solutions collectives, car il s'agit d'un problème collectif (rôle prépondérant de l'État par rapport aux marchés);

- ▶ Un nouveau modèle de développement économique (circuits courts, 2^e-3^e transformation, économies moins portées sur l'exportation, production écologique, etc.);
- ▶ Garantie d'un emploi comparable pour ceux et celles qui sont affectés par la transition;
- ▶ Favoriser la concertation à tous les niveaux (provinciale, régionale, municipale, entreprise);
- ▶ Associer toute réduction d'émissions de GES à une création d'emplois de qualité;
- ▶ Une opposition généralisée à l'exploitation des hydrocarbures en sol québécois;
- ▶ Comités paritaires d'environnement obligatoires dans les milieux de travail. Pour certains participants, il faudrait cibler certains secteurs plus intenses en carbone;
- ▶ Miser sur la formation et le développement de compétences pour les nouveaux emplois (ex. : utiliser l'assurance-emploi);
- ▶ Continuer le travail de sensibilisation et de formation des membres;
- ▶ Changer notre mode de consommation : modérer la surconsommation, normes plus strictes pour la durabilité des produits, achat local, lois contre l'obsolescence programmée;
- ▶ Gestion des déchets : fin du suremballage, plus de consignes, transformation locale des déchets, plus grande responsabilité des entreprises, valorisation des matières résiduelles (compost, biométhanisation), etc.;
- ▶ Fonds de solidarité FTQ : accompagner les entreprises, tenir compte de la lutte contre les changements climatiques dans le bilan social et les placements, jouer un rôle actif dans la transition vers une économie plus propre;
- ▶ Occupation du territoire : mettre fin à l'étalement urbain, repenser l'organisation des villes et des villages, restructurer le transport interurbain;
- ▶ Tenir compte de l'empreinte carbone de certains biens de l'étranger qui ont un bilan carbone très élevé comparativement aux entreprises situées au Québec (dumping carbone);
- ▶ Scepticisme généralisé par rapport à l'efficacité réelle du marché du carbone;
- ▶ Aide financière aux entreprises pour effectuer le virage vert et créer des emplois de qualité;

- ▶ Investir en recherche et développement pour des procédés industriels plus propres. Les nouvelles technologies devraient être développées au Québec et non à l'étranger;
- ▶ Un rôle plus actif d'Hydro-Québec dans la transition énergétique;
- ▶ Impliquer la Caisse de dépôt et placement du Québec dans la transition énergétique;
- ▶ Créer un fonds de transition pour les travailleurs et les travailleuses;
- ▶ Alimentation : viser la souveraineté alimentaire, l'achat local et la production en serres;
- ▶ Continuer le travail avec les groupes environnementaux (quelques débats sur la question);
- ▶ Revoir le Code du bâtiment (normes plus strictes, construction en bois, etc.);
- ▶ Favoriser la biomasse dans le chauffage des bâtiments (moins de mazout et de gaz naturel);
- ▶ Se concentrer sur les actions pouvant être entreprises par la FTQ plutôt que sur des principes généraux.

Les suites de la tournée

- ▶ Une première version de la déclaration de politique devrait être terminée à la fin de l'été. Plusieurs ont des attentes très élevées et estiment que la déclaration de politique doit refléter les discussions. Quel cheminement doit prendre cette déclaration?
- ▶ Les militants et les militantes estiment qu'il y a énormément de travail à faire dans ce dossier, notamment pour informer, sensibiliser et former les membres quant à l'impact potentiel des changements climatiques sur l'emploi. Plusieurs souhaitent qu'une formation ou des outils¹ soient développés dans un futur proche. Certains proposent un deuxième volet de la tournée qui irait plus loin sur les enjeux de l'emploi.
- ▶ Peu d'études concrètes ont été réalisées sur les impacts potentiels sur l'emploi au Québec. Il pourrait être intéressant d'approfondir cette question.
- ▶ Le comité environnement de la FTQ a été remis sur pied en avril 2015. Il demeure méconnu et son rôle n'est pas clairement défini. Quels liens avec les conseils régionaux?

CLÉ/yh
 Sepb-574
 17 juin 2016

¹ Par exemple, une recension des clauses environnementales, réseautage, partage d'expériences, articles dans le Monde ouvrier, etc.